

## EL

## INTERES DEL PAIS

SEMENARIO, INDUSTRIAL, ARTISTICO Y LITERARIO,

extraño á las cuestiones políticas y de religion.

Este periódico se publica todos los Domingos, y cada 12 números componen un trimestre á el precio de 15 rs. en Cartagena, y 18 fuera de ella, franco de porte. Con el número del periódico se publica tambien un pliego de novela, en octavo, para que pueda encuadernarse. El suscriptor que gustase recibir dos pliegos de novela en vez de uno, pagará por trimestre 20 rs.

Se insertarán anuncios, comunicados, á 4 rs. A, no excediendo de 8 líneas de impresion, y excediendo, se abonará medio real por línea.

Se admiten suscripciones en la Redaccion del Periódico calle del Ayre número 24 y fuera de esta Ciudad en todas las Administraciones de correos y principales Librerías. No se admite correspondencia que no venga franca de porte.

### Conclusion del artículo sobre el pantano de Mula

Fué seguramente el castillo de la Puebla, el punto de apoyo, el baluarte de la hoy desierta Balkur, memorable por su fortificación y aguas termales, puesto que donde termina la falda del monte ó cerro de la almagra, á muy corta distancia se hallan los baños de Mula.

Ademas la situacion que Lozano marca á Balkur, es precisamente la que nosotros la damos, y es de extrañar que á la sagacidad y recto juicio del citado autor se escapase una presa que tuvo entre manos.

No se conservan de Yacar tan relevantes pruebas, pero las hay: viven sus fragmentos. Del nombre de la poblacion tomó el suyo el campo de Yechar de nuestros días; y en él ademas de las estensas ruinas perceptibles, que revelan que allí fué, tenemos la casa encomienda de Santiago, dependiente de la de Pliego donde reside el administrador de ambas. Luego allí precisamente existió; así como sobre el cerro de la almagra la ante dicha Balkur.

En contra de la opinion que emitimos, hay un poderoso argumento, á saber: el silencio de los historiadores. Fuerza nos hizo algun tiempo este argumento negativo, mas hoy ya no vacilamos en creer lo contrario: estamos seguros de la certeza de cuanto decimos; no es una sospecha, una opinion aventurada al acaso. Quanto el canónigo Lozano dice de Balkur y Yacar, el punto en que las coloca aprosximadamente, su distancia de Tadmir, todo, todo conviene exactamente con lo que aseguramos; y si el citado autor hubiese conocido el terreno, cual noso-

tros, la noticia que hoy damos de ambos pueblos, sería ya tan antigua como el nombre del escritor de quien nos hemos servido para aclarar lo que publicamos y nos era totalmente desconocido.

Ademas el silencio de los autores modernos solo prueba que Balkur y Yacar habian desaparecido cuando ellos escribieron, y este silencio no destruye en manera alguna lo que otros mas antiguos dejaron escrito, á los cuales acaso los modernos no consultaron. Finalmente en corroboracion de la opinion nuestra y relato de los antiguos, á quien vacilase, conduciéndole al Corcobado, le podíamos interrogar ¿hubo aqui un depósito de aguas?: sobre el cerro de la almagra preguntariamos ¿son estos muros y ruinas de una poblacion? ¿son aquellos baños termales? ¿aquel es un fuerte grande, inespugnable? seguro es que á todas nuestras preguntas se contestaria de un modo afirmativo; esto nos basta.

Reasumiendo pues cuanto hemos escrito resultará que en el Corcobado hubo un pantano, que en Yechar palabra degenerada de Yacar, habia una poblacion; que tambien la hubo sobre el cerro de la almagra y fué Balkur; que este pueblo tomaba para el cultivo aguas del Corcobado: que algunas de dichas aguas acaso las utilizase Yacar, donde hay un nacimiento escaso de ellas; y ni uno ni otro pueblo hubieran existido sin aguas fuera de las costas de España; porque no se da poblacion sin ellas en nuestra Provincia: recórrase toda y se verá; y por último, que si en el Corcobado hubo ya un pantano en la antigüedad, puede volver á formarse en nuestros días.

Y bien ¿dudaráse ahora de la realizacion de la obra del pantano?

¿podrá decirse que el proyecto de nuestros amigos es quimérico? no de modo alguno. La obra que desean emprender es una consecuencia del espíritu de siglo y es seguro, que los capitales que para hacerla se necesitan, ya los busquen por medio de asociacion, de accionistas, ya sea que recurran á la Empresa de la Prosperidad, los hallarán; y que lo que hoy es un objeto de mera discusion, se consumará mañana, porque esta obra como todas, seguirá los trámites de pensamiento, palabra, obra.

Desdudémonos: cada pueblo llena su mision, y la humanidad en el decurso de los siglos idéntica siempre, ha de cumplir el destino que al ser Supremo plugó asignarle; destino que á veces retarda ó entorpece el extravío de la humana razon, el mal uso del libre albedrío, pero que al fin, llega el momento, la hora suena y lo escrito se consuma.

¿Se quieren pruebas? hable la historia, dígame Roma. ¿Qué se propone, donde va ese pueblo gigante que todo lo arolla y esclaviza? ¿no tiene otra mision mas santa, solo aspira á verter sangre y encadenar siervos? ¡Ah! eso aparece, mas el echo es que con sus conquistas propaga su idioma, ritos, leyes y costumbres: esto dejan en pos de si sus legiones y cohortes; hacian la guerra para enseñar la paz y estender la civilizacion.

Roma sucumbe, los barbaros mutilan y destroran el imperio, arrasan los muros, pulverizan las fortalezas, áncoras de la tiranía, asilo segun ellos de los débiles y cobardes: la fuerza es su derecho, son todos iguales por que son fuertes, alzan sobre un pavés al mas osado, crean un rey, así lo llaman, no siendo mas